Passiv






Es gibt im Dänischen zwei Passivformen:

1. das s-Passiv (vgl. Lektion 9, G 28)

2. das blive-Passiv (vgl. Lektion 10, G 29)

S-Passiv

	A. Bildung und Formen des s-Passiv

	1. Die Passivform mit -s kommt nur im Infinitiv, Präsens und Präteritum vor.
	

	2. Der Infinitiv des Passivs ist gleich dem Präsens des Passivs und entsteht durch Hinzufügung eines -s an den Infinitiv des Aktivs.
	Rikke vil ikke hentes af sin mor. - Der kan tales både for og imod EU.

Ole hentes altid fra skolen af sin far. - Der tales meget om EU i Danmark.


	3. Das Präteritum des Passivs wird durch Anhängung eines -s an das Präteritum des Aktivs gebildet. Diese Form ist jedoch nicht so häufig und beschränkt sich auf vorwiegend schriftsprachliche oder formelhafte Äußerungen. (Die meisten unregelmäßigen Verben können das Präteritum nur mit blive bilden.)
	I 1993 taltes der særlig meget om EU i Danmark.

København stavedes med Kj- i gamle dage.

	4. Nach den Modalverben ist - abgesehen von wenigen Ausnahmen - als Passivform nur das s-Passiv zulässig.
	Rikke vil ikke hentes af sin mor. - Der kan tales både for og imod EU.



	Anmerkung a)

Es gibt eine kleine Anzahl von Verben, die zwar eine s-Form haben, jedoch eine aktivische Bedeutung ausdrücken. Es sind die sogenannten deponenten bzw. reziproken (wechselbezüglichen) Verben.
	Søren synes, at skummetmælk smager som vand.

Martin og Søren mødtes på et pizzeria.

	Anmerkung b)

In Ergänzung zu G 26 steht der in passivischen Sätzen als Stellvertreter des Subjekts.
	Der pyntes med hakkede mandler.

	B. Gebrauch des s-Passiv

	Das s-Passiv findet sich häufig:
	

	1. in allgemeinen Aussagen
	Her tales dansk.

	2. bei wiederholten Handlungen
	Der spises altid kl. 6.

	3. in Anleitungen wie Arbeits- oder Gebrauchsanweisungen und Rezepten
	Kartoffelskiverne vendes i dressingen.

	4. in kurzen Texten wie Annoncen und Zeitungsüberschriften (wegen der platzsparenden Form)
	Ung mand efterlyses af politiet.


Blive-Passiv

	A. Bildung und Formen des blive-Passiv

	Die Passivform mit blive kann in allen Zeiten gebildet werden und zwar durch die entsprechende Form von blive und das Perfekt Partizip des Vollverbs:

· Infinitiv:


· Präsens:

· Präteritum:


· Perfekt:


· Plusquamperfekt:


	Ole slipper for at blive behandlet af lægen.

Ole bliver ikke behandlet af hende.

Ole blev ikke behandlet af lægen i går.

Er Ole blevet behandlet af hende i de sidste år?

Ole havde det godt igen, efter at han var blevet behandlet af lægen for tre år siden.

	Anmerkung a)
Nach den Modalverben steht meistens das s-Passiv (vgl. G 28). 


	 Ole vil ikke behandles af en læge.

 Men hans far synes, at han skal be-

 handles af en læge. 

	Anmerkung b)

Nach ville gebraucht man jedoch die Umschreibung mit blive, um das Futur auszudrücken. 
	 Ole vil blive behandlet af lægen i 

 morgen.

	Anmerkung c)

Nach skulle benutzt man die Umschreibung mit blive, wenn man etwas verspricht, versichert oder vermutet.
	Oles mor siger til Ole, at han nok skal blive behandlet af en dygtig og flink læge.


	B. Gebrauch des blive-Passiv

	Mit dem blive-Passiv wird häufig eine einzelne, oft einmalige Handlung bezeichnet. Es ist umgangssprachlicher als das s-Passiv. Trotzdem gibt es viele Situationen, in denen man sowohl das blive-Passiv als auch das s-Passiv benutzen kann.
	Børnene hentes af deres mor.

Børnene bliver hentet af deres mor.

































































s-passiv








infinitiv			  præsens	 		   præteritum





 Rikkes mor må ikke 


 hente Rikke fra skolen.











 Rikke vil ikke hentes


 af hende.


�
   �
 Flemming henter altid


 Ole fra skolen.


   








 Ole hentes altid fra


 skolen af ham.�
�
 �
�



 Man kan tale både for 


 og imod EU.











 Der kan tales både for


 og imod EU.�



�



Man taler meget om EU i Danmark.











 Der tales meget om


 EU i Danmark.�
�



 I 1993 talte man særlig


 meget om EU i Danmark.











I 1993 taltes der særlig meget om EU i Danmark.


�
�









 





G 28


























		blive-passiv








infinitiv:			  Ole slipper for at blive behandlet af lægen.


præsens:			  Ole bliver ikke behandlet af hende.


præteritum:		 	  Ole blev ikke behandlet af lægen i går.


perfektum:			  Er Ole blevet behandlet af hende de sidste år?


pluskvamperfektum:	     Ole havde det godt igen, efter at han var blevet 


		  behandlet af lægen for tre år siden.














G 29
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